
МАССОВАЯ ВАКЦИНАЦИЯ 
НАСЕЛЕНИЯ ОТ COVID-19 
СТАРТОВАЛА НА КАМЧАТКЕ 
С 18 ЯНВАРЯ. СЕМЬ МЕДУЧ-
РЕЖДЕНИЙ ПОЛУОСТРОВА 
ЗАПИСЫВАЮТ НА ИММУ-
НИЗАЦИЮ ОТ КОРОНАВИ-
РУСНОЙ ИНФЕКЦИИ ВСЕХ 
ЖЕЛАЮЩИХ.

ПРИВИВКИ ДЛЯ ВСЕХ

«16 января на полу-
остров доставили 6000 
двухкомпонентных вак-
цин. Сейчас она находит-
ся на базе «Камчатфар-
мации» – предприятие 
закупило для хранения 
столь крупных партий 
специальный холодиль-
ник. Требования к хра-
нению вакцины очень 
жёсткие. Она должна 
содержаться при опре-
делённом температур-
ном режиме, ампулы 
р а з м о р а ж и в а ю т с я 
непосредственно пе-
ред применением. В 
феврале ожидается 
поступление на полу-
остров очередной пар-
тии вакцины на 12 600 
человек», – рассказала 
заместитель краевого мини-
стра здравоохранения Марина 
Волкова.

Прививать камчатцев будут 
вакциной Гам-КОВИД-Вак 
(«Спутник V»), разработанной 
специалистами Национально-
го исследовательского центра 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Н. Ф. Гамалеи. 
Вакцинацию первыми начали 
проводить по предварительной 
записи четыре медучреждения 
Петропавловска-Камчатского 
и одно города Елизово:

- Камчатский краевой кар-
дио логический диспансер 
(предварительная запись про-
изводится в рабочие дни с 11:00 
до 16:00 по телефону 42-41-58);

- Петропавловск-Камчат-
ская городская больница № 1 
(предварительная запись в ра-
бочие дни с 11:00 до 16:00 по 
телефону 8-991-072-78-66);

- Петропавловск-Камчат-
ская городская поликлиника 
№ 1 (ежедневно с 11:00 до 16:00 
по телефону 8-924-589-89-09);

- Камчатский краевой центр 
общественного здоровья и ме-
дицинской профилактики (в 
рабочие дни с 11:00 до 16:00 по 
телефону 23-80-16);

- Елизовская районная боль-

ница (в рабочие дни с 11:00 по 
16:00 по телефону 8 (41531) 
6-10-60).

Иммунизации подлежат жи-
тели Камчатки старше 18 лет. 
Привиться от новой корона-
вирусной инфекции может 
любой желающий. Гражданин 
вправе обратиться в любую из 

клиник, которые занимаются 
иммунизацией, записаться на 
определённое время и дату и к 
оговорённому сроку прийти, и 
сделать первую прививку. Вто-
рую дозу необходимо будет вве-
сти через 21 день.

18 января были открыты ещё 
два пункта вакцинации в крае-
вой столице: в поликлинике 
№ 3 и в поликлинике город-
ской больницы № 2. Также в 
ближайшие дни будет открыт 
пункт вакцинации в Вилючин-
ске. Планируется, что в среднем 
будут прививать в течение двух 
недель по 600 человек в день, в 
первую очередь людей старшего 
возраста и представителей орга-
низованных коллективов.

ШТРАФОВАТЬ 
НАРУШИТЕЛЕЙ

Между тем на минувшей не-
деле председатель правитель-
ства – первый вице-губернатор 
края Александр Кузнецов зая-

вил, что надо усилить контроль 
за соблюдением мер профилак-
тики COVID-19 на транспорте.

«Прошу усилить работу и 
уделить особое внимание без-
опасности на транспортных 
предприятиях и в кассах. Мы 
не можем рисковать жизнью и 
здоровьем камчатцев: и компа-
нии, занимающиеся перевоз-
кой пассажиров, и водители 
должны нести ответственность 
за несоблюдение установлен-
ных правил», – отметил пред-
седатель правительства.

По словам Кузнецова, кон-
тролёрам от краевого минтранса 
пора прекратить профилакти-
ческие беседы с нарушителями 
масочного режима и перейти к 
штрафным санкциям.

Министр транспорта Вла-
димир Каюмов доложил главе 
кабмина, что на Камчатке про-
верки автобусов проводятся в 
соответствии с графиком, за 
последнюю неделю нарушений 
не выявлено. По его словам, в 
главном аэропорту края также 
оповещают о санитарных тре-
бованиях, производится тер-
мометрия посетителей. В соот-
ветствии с приказом минздрава 
организована работа лаборато-
рий, в том числе на привокзаль-
ной площади аэропорта, для 
проведения в праздничные и 
выходные дни тестирования 
пассажиров, которые вылета-
ют по региональным линиям.

Владимир БЫСТРОВ

 ВАКЦИНУ – В МАССЫ
Ежедневно от ковида будут прививать по 600 человек

Записаться на прививку могут все 
желающие. 
 Фото Эдуарда КУДРЯВИЦКОГО

Вакцинация от коронави-
руса в  России проводится 
бесплатно и на добровольной 
основе.

КСТАТИ

Масочный режим на Кам-
чатке власти продлили до 25 
января. По состоянию на 19 
января, в крае переболели 
или болеют COVID-19, по офи-
циальным данным, 11 505 че-
ловек, выздоровели – 10 029. 
От осложнений, вызванных 
инфекцией, с начала панде-
мии умерли 82 человека.
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ИММУНИЗАЦИИ ПОДЛЕЖАТ ЖИТЕЛИ КАМЧАТКИ 
СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ПРИВИТЬСЯ ОТ НОВОЙ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ МОЖЕТ ЛЮБОЙ 
ЖЕЛАЮЩИЙ ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЙ ЗАПИСИ.«

 ВУЛКАН УСТРОИЛ ПЕПЛОПАД
СТИХИЯ

Опасно ли извержение 
Ключевского вулкана?

А. Сергеев, Усть-Камчатск

Ключевской вулкан продол-
жает находиться в активной 
стадии извержения. «Поздно 
вечером 18 января, по данным 
сейсмической станции Цирк 
(CIR), находящейся на север-
ном склоне вулкана Ключев-
ской, зарегистрировано резкое 
увеличение амплитуды вулка-
нического дрожания – пример-
но в 4 раза, возможно сопро-
вождавшее мощный пепловый 
выброс над вулканом. Данные 
подтверждаются пеплопадом 

в пос. Козыревск, который 
начался около 21:30 местного 
времени и продолжался не ме-
нее часа», – сообщили в Кам-
чатском филиале геофизической 
службы РАН.

Там отметили, что вулкан 
продолжает находиться в ак-
тивной стадии извержения, но 
оно не представляет опасности 
для населённых пунктов.

Напомним, извержение вы-
сочайшего в Евразии действую-
щего вулкана высотой около 
4 800 метров возобновилось 
после двухмесячного переры-
ва в первых числах октября. До 
этого исполин проявлял актив-
ность с ноября 2019 по июль 
2020 года.

ОТКРЕСТИЛИСЬ ОТ ЗАПРЕТА НА КУПАНИЯ
ВЕРА

На Камчатке были запре-
щены массовые купания в 
Крещенскую ночь, одна-
ко омоновения в купели 
всё-таки проходили. Как так 
получилось?
Е. Тимохин, Петропавловск

Несмотря на отмену массо-
вых купаний в Крещение, свя-
занную с пандемией коронави-
руса, в некоторых местах люди 
самостоятельно оборудовали во 
льду купели, сообщили в крае-
вом управлении МЧС.

Иордани были обустроены  

в Петропавловске-Камчат-
ском недалеко от приго родного 
посёлка Авача, в Елизов-
ском районе, в посёлке Клю-
чи Усть-Камчатского района. 
В них искупались от 30 до 100
человек.

Православные омоновения 
проходили под присмотром со-
трудников Го су дар ственной ин-
спекции по маломерным судам, 
организовавших патрулирова-
ние наиболее популярных водо-
ёмов полуострова. Несчастных 
случаев во время празднования 
Крещения Господня отмечено 
не было, помощь камчатцам не 
понадобилась.

НАЗНАЧЕН МИНИСТР ПО ДЕЛАМ КОРЯКИИ
КАДРЫ

Кто возглавил министер-
ство по развитию Корякско-
го округа?

С. Ковров, Палана

Министром по делам мест-
ного самоуправления и разви-
тию Корякского округа стал 
47-летний Сергей Лебедев. 
Ранее он возглавлял мини-
стерство территориального 
развития.

«Важно не просто создать 
новое министерство, важ-
но – изменить подход к ра-
боте, придать новый импульс 
взаимодействию с районами, 
обеспечить реальное развитие 
Корякского округа, с чётко 
намеченными планами и глав-

ное – ощутимыми результата-
ми для жителей», – написал 
губернатор на своей странице 
в инстаграме.

Он отметил, что приорите-
том работы министерства будет 
оперативное решение проблем 
на местах, начиная от поставок 
продуктов и транспортной до-
ступности и заканчивая кадро-
вым обеспечением медицины и 
доступности лекарств.

Сергей Лебедев с 1995 года 
начал свою трудовую деятель-
ность в администрации Ко-
рякского автономного округа. 
В январе 2008 года назначен 
на должность руководителя 
крае вого агентства террито-
риального развития. В апреле 
2013-го утверждён министром 
территориального развития.

ЖИЛЬЁ СТРОИМ ДИНАМИЧНО
РЕЙТИНГ

Много ли в крае строится 
жилья?

В. Парамонов, Елизово

Камчатский край занял пер-
вое место в стране по рейтингу 
динамики объёма ввода жилья 
за 2020 год – было сдано 68,1 
тыс. кв. м, что на 152 % больше 
по сравнению с 2019 годом.

Как сообщил министр строи-
тельства и жилищной политики 
Андрей Дегодьев, в этом году 
стоят ещё более амбициозные 

задачи: «Мы планируем дина-
мику как минимум не снижать. 
Идёт реализация крупных инве-
стиционных проектов, в част-
ности в Елизове и Петропавлов-
ске возводится коммерческое 
жильё, растёт индивидуальное 
жилое строительство. Мы ста-
вим для себя цель – 100 тыс. кв.  
метров по итогам года».

Как отметили в правитель-
стве края, динамика ввода жи-
лья в регионе за последние три 
года характеризуется увеличе-
нием ввода жилья в десятки 
процентов.

Вакцинация не отменяет масоч-
ный режим.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

НА КАМЧАТКЕ НАЧНУТ ОТЛАВЛИ-
ВАТЬ ДОМАШНИХ СОБАК, ЕСЛИ 
ОНИ НАХОДЯТСЯ НА УЛИЦЕ БЕЗ 
ХОЗЯЕВ. ИХ БУДУТ ПОМЕЩАТЬ В 
ПРИЮТ, СТЕРИЛИЗОВАТЬ И ВАК-
ЦИНИРОВАТЬ.

В краевом агентстве по ве-
теринарии заявили, что «само-
выгульные» собаки совместно 
с безнадзорными собираются в 
большие стаи и создают угрозу 
для здоровья и жизни людей, 
проявляют агрессию, обуслов-
ленную инстинктом размноже-
ния и поиска пищи.

«Все животные, находящиеся 
на улице без владельцев, будут 
отлавливаться. С ними будут 
проводиться необходимые ве-
теринарные мероприятия, и, 
если обнаружат хозяина, он 
должен будет компенсировать 
организации, которая задержа-
ла животное, все затраты на его 
содержание. Также есть веро-
ятность того, что собака, пред-
ставляющая племенную цен-
ность, может быть подвергнута 
стерилизации в рамках про-

граммы по борьбе с животными 
без владельцев. Кроме того, жи-
вотные на самовыгуле зачастую 
не имеют вакцинации против 
бешенства. Это, в свою очередь, 
является нарушением ветери-
нарного законодательства и 
считается административным 
правонарушением, за которое 
предусмотрен штраф», – рас-
сказал руководитель краевого 
агентства по ветеринарии Артём 
Никитин.

Он добавил, что если бес-
привязная собака кого-то по-
кусает, за дело возьмётся уже 
не административная комис-
сия, а органы правопорядка. 

Речь в этом случае может идти 
о возмещении пострадавшим от 
нападения собаки причинён-
ного морального и материаль-
ного ущерба. За особо тяжкие 
последствия владельцу собаки, 
причинившей вред, может гро-
зить даже уголовная ответствен-
ность.

В агентстве отметили, что 
наличие ошейника не является 
препятствием для определения 
животного как безнадзорного. 

Поэтому, во избежание непри-
ятных инцидентов, владельцам 
собак посоветовали содержать 
своих питомцев на надёжной 
привязи, выгуливать их на по-
водках и не допускать их появ-
ления в стаях бродячих собак, 
а также проводить своевремен-
ную вакцинацию и перереги-
страцию с ветеринарным осмо-
тром в лечебнице.

«Обо всех ситуациях, связан-
ных с нахождением животных 
без владельцев на улицах, необ-
ходимо сообщать в администра-
цию населённого пункта для 
принятия мер по регулирова-
нию численности животных без 
владельцев», – добавил Артём 
Никитин.

Семён ГУЛИН

ПОД УГРОЗОЙ СТЕРИЛИЗАЦИИ
Домашних собак рекомендуют держать на поводках

Ошейник не спасёт от отлова. Фото Станислава ЛОМАКИНА

ПОДРОБНОСТИ
 20 ТЫСЯЧ ДЛЯ БЕЗРАБОТНЫХ

КОШЕЛЁК

Какие пособия платят 
безработным на Камчатке?

А. Елисеевский, 
Усть-Камчатск

В России утвердили размер 
пособия по безработице на 
2021 год. С учётом северного 
(районного) коэффициента на 
Камчатке максимальный объём 
пособия составил 19408 рублей, 
минимальный – 2400 рублей.

«Граждане в зависимости 
от периода работы, предше-
ствующего постановке на учёт, 
получают пособия по безрабо-
тице дифференцированно. Те, 
кто перед обращением в центр 
занятости отработал полных 
шесть месяцев, получают по-

собия в максимальном размере 
в течение трёх месяцев, далее 
выплата пособия в течение 
последующих трёх месяцев 
производится в размере 8000 
рублей», – рассказала замести-
тель краевого министра труда и 
развития кадрового потенциала 
Ольга Леушина.

В министерстве добавили, 
что людям предпенсионного 
возраста, оставшимся без ра-
боты, сохранён максимальный 
размер пособия, который бу-
дет выплачиваться на протяже-
нии 12 месяцев. Безработным, 
утратившим право на пособие, 
может быть выплачена мате-
риальная помощь. Это тоже 
входит в меры социальной под-
держки граждан, оставшихся 
без работы.

ОШТРАФОВАЛИ ЗА РАЗБИТУЮ ДОРОГУ
ЗОНА ЗАКОНА

Могут ли оштрафовать 
чиновников, которые не 
выполняют своих обязанно-
стей по содержанию дорог?
О. Коротков, Петропавловск

Суд оштрафовал Службу ав-
томобильных дорог Петропав-
ловска-Камчатского за разби-
тый участок на Халактырском 
шоссе. Как сообщили в краевой 
прокуратуре, надзорный орган 
провёл проверку состояния 
дорожного покрытия на участ-
ке перед мостом при переезде 
через ручей. Как выяснилось, 
площадь разрушения асфальто-
бетонного покрытия, составила 
22,5 кв. метра.

«Зафиксированы бетонные 
плиты с торчащими из них 
прутьями арматуры, камни, 
выбоины, размеры которых 
превышают нормативные зна-
чения. По выявленным нару-

шениям прокуратура города в 
отношении собственника до-
роги – муниципального казён-
ного учреждения «Служба 
автомобильных дорог Петро-
павловск-Камчатского город-
ского округа» возбудила дело 
об административном право-
нарушении, предусмотрен-
ном статьей 12.34 КоАП РФ 
(Несоблюдение требований 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения при стро-
ительстве, реконструкции, ре-
монте и содержании дорог)», – 
пояснили в прокуратуре.

Рассмотрев материалы дела, 
мировой судья назначил нака-
зание в виде штрафа 100 тысяч 
рублей. Также в городской суд 
направлено административное 
исковое заявление, в том числе 
с требованием по восстанов-
лению дорожного полотна в 
соответствии с «ГОСТ Р 50597-
2017», которое в настоящее вре-
мя находится на рассмотрении.

ПЕНСИЯ «УБЕГАЕТ» ОТ КАМЧАТЦЕВ
ВЫПЛАТЫ

В каком возрасте в этом 
году камчатцы будут выхо-
дить на пенсию?

О. Блохина, Петропавловск

Как сообщили в камчатском 
Отделении Пенсионного фонда 
России, страховая пенсия по 
старости на общих основаниях 
в 2021 году может быть назна-
чена мужчинам, которым ис-
полнился 61 год и 6 месяцев, 
и женщинам, которым испол-
нилось 56 лет и 6 месяцев, при 
наличии не менее 12 лет стра-
хового стажа и 21 пенсионного 
коэффициента.

Жители Камчатки, отраотав-
шие в условиях Крайнего Се-
вера не менее 15 календарных 
лет, сохранили право досрочно-
го выхода на страховую пенсию 
по старости. Кроме «северного» 
стажа требуется наличие стра-
хового стажа работы не менее 
20 лет для женщин и не менее 
25 лет для мужчин и 21 пенси-
онного коэффициента.

Во втором полугодии 2021 го-
да обратиться за установлением 
страховой пенсии по старости 
смогут мужчины-северяне, ко-

торые достигли возраста 56 лет 
и 6 месяцев (родившиеся в I по-
лугодии 1965 года), и женщины, 
которые достигли 51 года и 6 
месяцев (родившиеся в I полу-
годии 1970 года).

В дальнейшем льгота на пра-
во оформить пенсию на шесть 
месяцев раньше нового пен-
сионного возраста завершит-
ся. Повышение пенсионного 
возраста будет происходить в 
общем порядке.

Так, мужчины 1966 года 
рождения выйдут на пенсию 
в 2024 году в возрасте 58 лет; 
1967 года рождения – в 2026 
году в возрасте 59 лет; 1968 
года рождения – в 2028 году 
в возрасте 60 лет. Женщины 
1971 года рождения выйдут на 
пенсию в 2024 году в возрасте 
53 лет; 1972 года рождения – 
в 2026 году в возрасте 54 лет; 
1973 года рождения – в 2028 
году в возрасте 55 лет.

При наличии двух детей, не 
менее 12 лет работы в районах 
Крайнего Севера, 20 лет стра-
хового стажа и 21 пенсионного 
коэффициента женщина, как и 
раньше, сможет оформить до-
срочную страховую пенсию по 
старости в возрасте 50 лет.

Федеральный Закон «Об от-
ветственном обращении с жи-
вотными» вступил в силу 1 янва-
ря 2020 года. Закон исключает 
возможность эвтаназии живот-
ных и закрепляет порядок от-
лова, стерилизации, обработки 
от болезней, в том числе пред-
ставляющих угрозу для челове-
ка, и возврата в прежнюю среду 

обитания. Практика возвратного 
отлова показала свою эффектив-
ность во многих регионах стра-
ны. В рамках принятого закона 
возможно содержание животных 
в частных и го су дар ственных 
приютах. По данным краевых 
властей, во всех муниципали-
тетах Камчатки созданы приюты 
для бездомных кошек и собак.

СПРАВКА

НАЛИЧИЕ ОШЕЙНИКА НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ПРЕПЯТСТВИЕМ 
ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ЖИВОТНОГО КАК БЕЗНАДЗОРНОГО. 
ВО ИЗБЕЖАНИЕ НЕПРИЯТНЫХ ИНЦИДЕНТОВ, 
ВЛАДЕЛЬЦАМ СОБАК ПОСОВЕТОВАЛИ СОДЕРЖАТЬ 
СВОИХ ПИТОМЦЕВ НА НАДЁЖНОЙ ПРИВЯЗИ, 
ВЫГУЛИВАТЬ ИХ НА ПОВОДКАХ.

«

ТРАГЕДИЯ

ТЕЛО ПОГИБШЕГО ПОСЛЕ ОБ-
РУШЕНИЯ ШАХТЫ НА КАМЧАТКЕ 
ЖИТЕЛЯ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ ПЕРЕПУТАЛИ С НАПАРНИ-
КОМ. МУЖЧИНУ ПОХОРОНИЛИ, 
НО ПОЗДНЕЕ ВЫЯСНИЛОСЬ, ЧТО 
ПРОИЗОШЛА ОШИБКА.

Трагедия на Асачинском зо-
лоторудном месторождении (его 
эксплуатирует АО «Тревожное 
зарево») случилась 6 января. В 
шахте произошло обрушение 
горной породы.

В подземном руднике в это 
время работали восемь человек, 
проводивших монтаж коммуни-
каций. Шесть из них выбрались 
на поверхность самостоятельно. 
Два машиниста бригады про-
ходчиков – Николай Зубов из 
города Карабаша Челябинской 
области и Дмитрий Горшняк из 
ДНР – погибли.

В субботу, 16 января, в Кара-
баше прошли похороны Нико-
лая, а на следующий день стало 

известно, что родные прости-
лись не с тем погибшим – тела 
сотрудников шахты перепутали 
при опознании.

Как сообщило ИА «74», 17 
января в Донецкую республику 
доставили тело Дмитрия Горш-
няка. Но, когда родные открыли 
гроб, поняли, что в нём находит-
ся другой человек.

«После вскрытия гроба мы 
сразу поняли, что это не он, 
например, на руке нет татуиро-
вок, есть ряд других признаков. 
Звоним в Челябинск, родные 
Николая говорят, что уже похо-
ронили вчера, якобы не смогли 
опознать. Представляете наше 
состояние! У нас тоже на сегодня 
были похороны запланированы, 
а тут такое! Как мы можем по-
хоронить другого человека!» – 
приводит ИА «74» слова род-
ственников Дмитрия Горшняка.

Они говорят, что хотели при-
ехать на Камчатку на опознание, 
но работодатель пообещал до-
ставить тело самостоятельно. 
Доставил. Но не то тело.

«В итоге водителю похорон-
ной организации выдали бумагу, 
чтобы он вёз тело обратно в Рос-
сию, полиция признала, что тело 
не соответствует документам», – 
рассказали родственники.

Семья Дмитрия Горшняка 
намерена настаивать на переза-
хоронении. Брат Николая Зу-
бова сказал журналистам, что 
тоже будет писать заявление на 
эксгумацию.

«Нам тело выдали утром в 
03:40, в тот же день была назна-
чена церемония прощания... 
Я полностью согласен по поводу 
эксгумации, сейчас занимаемся 
техническими вопросами, пи-
шем заявления, пока всё очень 
непонятно», – пояснил брат Ни-
колая Зубова.

Напомним, по факту тра-
гедии расследуется уголовное 
дело о нарушении требований 
промышленной безопасности 
опасных производственных объ-
ектов, повлёкшее по неосторож-
ности смерть двух человек.

Семён ГУЛИН

 ТЕЛА ПОГИБШИХ ГОРНЯКОВ ПЕРЕПУТАЛИ

КАМЧАТКА
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«Я ХОТЬ ОТДОХНУЛ В ПЕРИОД 
САМОИЗОЛЯЦИИ. ТЕМ БОЛЕЕ 
ЕСТЬ ЛЮБИМОЕ ДЕЛО – РЕЗЬБА 
ПО ДЕРЕВУ. ЕСЛИ БЫ Я НЕ БЫЛ 
АКТЁРОМ, СТАЛ БЫ КРАСНО-
ДЕРЕВЩИКОМ», – ПРИЗНАЛСЯ 
«АИФ» БОРИС ЩЕРБАКОВ.

Н а р о д н ы й  а р т и с т  Р о с -
сии, лауреат Государствен-
ной премии СССР среди ак-
тёров – один из рекордсменов 
по количеству сыгранных ролей. 
В фильмо графии Бориса Ва-
сильевича свыше 200 картин. 
«АиФ» побеседовал с Борисом 
 ЩЕРБАКОВЫМ на фестивале 
«Амурская осень», где артисту 
вручили специальный приз «За 
вклад в развитие профессии».

ОТ РОЛЕЙ НИ РАЗУ 
НЕ ОТКАЗЫВАЛСЯ

– Борис Васильевич, пом-
ню, Александр Абдулов сказал 
«АиФ», что актёру нужно согла-
шаться на съёмки во всех филь-
мах, которые предлагают. Пото-
му что неизвестно, какой из них 
«выстрелит».

– Правильно, никогда не на-
до отказываться от ролей! Были 
ли в моей жизни картины, когда 
сценарий не вызывал никако-
го восторга, а фильм в итоге 
«выстрелил»? Полно! И наобо-
рот – тоже было. Был уверен: 
получится отличная картина. А она проходила незамеченной. 

Примеров уж и не приведу – 
фильмов столько у меня, что 
все и не упомнишь.

– Самому Щербакову неза-
меченным остаться трудно – 
на фестивале каждый второй 
зритель подходил к вам с про-
сьбой сфотографироваться. Как 
к зрительскому вниманию отно-
ситесь?

– Конечно, актёру приятно, 
когда узнают. По-настоящему 
я ощутил, что такое «узнают 
на улицах», в 1989 г. – после 
выхода боевика «Криминаль-
ный квартет». В этом фильме 
мы с Николаем Караченцовым, 
Владимиром Стекловым, Вла-
димиром Ерёминым играли че-
тырёх друзей, которые вместе 
выросли в одном детском доме. 
Я там играл работника милиции 
Петра Сараева – Сарая, кото-
рый говорил: «Я на 18 языках 
материться умею». Главная 
фраза у меня там была: «Ну, 
как инструкцию нарушать – 
так Сарай». Помню, мальчишки 
после «Криминального квар-
тета» кричали мне на улицах: 
«Сарай, Сарай!» Но иногда это 
становится обременительным. 
Особенно если начинается 
пани братство. Поэтому стара-
ешься быть незамеченным. Вы 
же не напрасно мне этот воп-
рос задали – сами видите, что 
фото графируюсь я «с огромным 
удовольствием» к концу дня.

«Я ХОТЬ ОТДОХНУЛ!»

– Многие ваши коллеги-ар-
тисты с содроганием вспоминают 
прошлый год, когда все оказа-
лись без гаст ролей, без спектак-
лей, без съёмок. А у вас как?

– Какие у меня ощущения? 
Замечательные! Я хоть отдохнул 
немного от всего. Хотя, при-
знаться, поначалу был в ужасе 
от того, что никакой работы, 
никакого заработка – ничего. 
Слава богу, была подушка без-
опасности, которая, к сожале-
нию, исчезла после этой панде-
мии. Но ничего, главное – быть 
живым и здоровым. Тем более 
я занимался любимым делом, 
на которое раньше у меня вре-
мени вообще не оставалось. Так 
что я был счастлив. А работа – 
работа появится.

– Любимое дело – это…
– ...резьба по дереву. У меня 

хорошая мастерская на даче со 
специальными станками, мас-
са стамесок, инструментов. Ес-
ли раньше в перерывах между 
съёмками и репетициями я иг-
рал в большой теннис, то сегод-
ня провожу всё время в мастер-
ской, которую сам оборудовал. 
Режу по липе. Я очень люблю 
дерево. Если бы не был ак-
тёром, был бы краснодеревщи-
ком. В прошлом году сделал три 
картины – иконы. Четвёртую 
начал, но не успел завершить – 
отменили самоизоляцию.

Я и мебель сам для дачи 
смастерил. Стулья, стол, буфет, 
скамью. Могу купить какую-
нибудь разбитую этажерку, на-
чинаю по чуть-чуть возвращать 
к жизни… Благодаря работе 
с деревом я переключаюсь, раз-
гружаю мозг после напряжён-
ных съёмок, репетиций. Дерево 
настраивает на позитивный лад.

– Свою первую работу 
по  дереву помните?

– Это была маленькая такая, 
тоненькая дощечка с изобра-
жением милой девушки. Где 

она сейчас, не знаю. Пропала. 
Мы много переезжали с места 
на место, пока не обосновались 
с семьёй в квартире, в которой 
сейчас живём.

Обычно на одну миниатюру 
уходит от недели до нескольких 
месяцев. Но бывают и исклю-
чения – над одним из образов 
Божией Матери я трудился 
около 5 лет. Какие-то иконы 
дарим, какие-то себе оставля-
ем – они у нас и дома, и на даче. 
Но  никогда ничего не продаём.

– А откуда вообще у вас это 
умение – резать по дереву и де-
лать картины? Тут ведь недоста-
точно просто любви к этому делу.

– В театральном, где мы 
учились, есть станочный фа-
культет. Я к ним туда посто-
янно с вопросами ходил. Они 
многому меня научили. Плюс 
мастерские в театре, где тоже 
всегда подскажут.

– А с женой, актрисой Татья-
ной Бронзовой, которая является 
и вашим директором, советуетесь?

– По поводу сюжетов – ни-
когда, это моё личное дело. А вот 
когда делаю лики – советуюсь.

Практически все мои рабо-
ты на библейские темы – «Свя-
тые Борис и Глеб», «Снятие 
с Креста», «Святая Троица». 
Для Казанского образа Богоро-
дицы я смастерил деревянный 
киот-рамку, медный оклад.

«ГОВОРИ О ТОМ,  
ЧТО ТЫ С БОГОМ»

– Я заметила, что к Богу люди 
обращаются тогда, когда у них 
проблемы. Как вы к библейской 
теме пришли?

– Однажды я прочитал за-
мечательную фразу: «Никогда 
не обращайся к Богу со своими 
проблемами, обращайся к про-
блемам и говори о том, что ты 
с Богом». Ей я и следую.

– А вдохновение откуда чер-
паете?

– Оно спонтанно приходит. 
А вот замысел подолгу вына-
шивается. А потом начинается 
внутренний зуд, когда ты уже 
не можешь не выразить свои 
мысли в дереве.

– Вы всегда выглядите моло-
жавым, подтянутым. В чём сек-
рет? Спорт? Питание? Позитив-
ное мышление?

– Вредных привычек у меня 
полно. И я их ценю. Не боролся 
никогда и не собираюсь. Хотя 
на самом деле я очень мнитель-
ный в отношении своего здоро-
вья человек и всегда вниматель-
но прислушиваюсь к врачам. Не 
люблю ходить по ним, но орга-
низм заставляет.

А секрета у меня никакого 
нет – если в генах здоровья не 
заложено, то ни зарядка, ни это 
ваше позитивное мышление ро-
ли никакой не сыграют. Знаете, 
я бы на месте генетиков иссле-
довал тех людей, которые пере-
жили блокаду. Другая  закалка 
была.

«МНЕ КРИЧАЛИ: «САРАЙ, САРАЙ!»
Борис Щербаков – о том, почему он не боится вредных привычек

Ольга  
ШАБЛИНСКАЯ,
O.Shablinskaja@aif.ru

КОММЕНТАТОРЫ «МАТЧ ТВ» 
ПОЛУЧИЛИ СПИСОК ЗАИМС-
ТВОВАННЫХ СЛОВ, КОТОРЫЕ 
ЗАПРЕЩЕНО ПРОИЗНОСИТЬ 
В ЭФИРЕ.

Под за-
прет попали 
не  только 
д о в о л ь н о 
специфич-
ные «корнер» 
или «слоу-
мошн», но 
и «лайкать», 
«окей», «пер-
ф о р м а н с » . 
Правильное 

ли решение приняло руко-
водство телеканала и опасно 
ли для языка большое коли-
чество иностранных заимс-
твований?

Заимствования – это нор-
мальный процесс развития лю-
бого языка, не только русского. 
Как правило, они идут вол-
нами. Зачастую это связано 
с конкретными жизненны-
ми ситуациями. К примеру, 
в результате пандемии ко-
ронавируса в русском языке 
возникло много слов, кото-
рых раньше не было, – глагол 
«зумиться» и др.

Заимствования очень ак-
тивно проникают в нашу 
речь, прежде всего в биз-
нес-среду. Иногда они неоп-
равданны, так как в русском 
языке есть прямые аналоги, 
и использование англицизмов 
связано с плохим владением 
собственным языком. Иногда 
в них есть оттенки смысла, 
которые в русском языке не 
передаются, и тогда исполь-
зование таких слов вполне 
объяснимо. Мой любимый 
пример – слова «вахта», «ре-
сепшен» и «регистратура». 
Функция за всеми тремя 
словами стоит одинаковая, 
но какая разная картинка 
в сознании возникает!

Но одно дело – разговор-
ная речь, более сниженная, 
когда мы просто общаемся 
друг с другом. И совсем другое 
дело – те слова, которые мы 
слышим с экрана телевизора. 
Речь телеведущих, безусловно, 
должна быть более грамотна. 
Поэтому ряд ограничений, 
введённых на «Матч ТВ», 
представляется оправданным.

Конечно, увлекаться за-
имствованиями не стоит, но 
и слепо отвергать любые но-
вые слова просто потому, что 
их звучание необычно, а про-
исхождение заграничное, то-
же неправильно. Просто на-
до хорошо знать свой родной 
русский язык, и тогда мы будем 
понимать, какое иностранное 
слово действительно стоит по-
заимствовать и в какой сфере 
его применять, а какое окажет-
ся лишним.

Кира Дружинина,
к. ф. н., преподаватель  

кафедры русского языка  
Института филологии,  

журналистики  
и межкультурных  

коммуникаций ЮФУ

МНЕНИЕ

ДРУЖИНИНОЙ

ЗАПРЕЩАТЬ ЛИ 
СЛОВА «ЛАЙКАТЬ» 

И «ОКЕЙ»?
ЛИЦА

«Спасти Ленинград», 
начальник штаба

«Криминальный квартет», 
Пётр Сараев

«Берег», 
писатель Вадим Никитин

1989 г.

1983 г.

2010—2012 гг.

ЛУЧШИЕ РОЛИ 
БОРИСА ЩЕРБАКОВА

2019 г.

«Военная разведка», 
Виктор Андреевич Корнеев, 

полковник

«Любимое дело – резьба по дереву. Не был бы актёром, был бы красно-
деревщиком». Фото East News
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В РАЗГАРЕ ЗИМА, НО НЕ СТО-
ИТ ЗАБЫВАТЬ, ЧТО НА ПЛАНЕТЕ 
ИДЁТ ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕ-
НИЕ. НОВЫЕ ДАННЫЕ ИССЛЕДО-
ВАНИЙ ПОДСКАЗЫВАЮТ, ЧТО 
В БЛИЖАЙШИЕ 200–300 ЛЕТ 
НА ЗЕМЛЕ МОЖЕТ НАСТУ-
ПИТЬ ВОИСТИНУ АДСКАЯ 
ЖАРА.

Климатологи вы-
яснили, что тропи-
ческие леса стали 
выделять больше 
углекислого газа, 
чем поглощать. 
Результаты ис-
следования опуб-
ликованы в на-
у ч н о м  ж у р н а л е 
Science Advances. 
Его авторы про-
а н а л и з и р о в а л и 
динамику погло-
щения и выделения 
CO₂ на 32 участках 
юго-востока Бразилии 
в  1987–2020 гг. Оказалось, 
что с 2013 г. большинство 
лесов этой страны за пре-
делами Амазонии ежегодно 
отдают в атмосферу по 130 кг 
углерода на гектар.

Учёные бьют тревогу. Ещё 
громче зазвучали голоса, что 
процесс глобального потепле-
ния стал необратимым и для 
человечества всё закончится 
парниковой катастрофой, ко-
торая сделает жизнь на Земле 
невозможной.

ТАКИХ КОНЦЕНТРАЦИЙ  
ЕЩЁ НЕ БЫЛО

В прошлом году содержа-
ние углекислого газа в атмо-
сфере достигло историческо-
го максимума. Обсерватория 
Национального управления 
океанических и атмосферных 
исследований США зафикси-
ровала рекорд ный показатель – 
415 частей CO₂ на миллион. 
До начала промышленной ре-
волюции он никогда не пре-
вышал 300 частей на миллион. 
Но к следующему веку, как 
рассчитали учёные, он может 
составить 1200–1300 частей 

на миллион.
«Человече-

ство ещё не 
жило при таких 
концентрациях 
CO₂, как сей-
час, – подчёр-

кивает замдиректора Института 
физики атмосферы им. Обухо-
ва РАН Владимир Семёнов. – 
Она менялась в пределах 
180–300 частей на миллион, 
и эти изменения происходили 
за десятки тысяч лет. А теперь 
лишь за полвека содержание 
углекислого газа в атмосфере 
выросло почти на 100 частей 
на миллион. Это беспрецедент-
ный рост».

Причины происходящего 
давно известны. Подавляющее 
число исследователей уверено, 
что виновато воздействие че-

ловека на природу. Сжигание 
ископаемых видов топлива 

ведёт к росту концентрации 
газов, которые вызывают 

парниковый эффект: 
лучи Солнца нагре-

вают поверхность 
Земли, но молекулы 
этих газов (углекис-
лый – лишь один 
из них, но клима-
тологи считают его 
наиболее опасным) 
не дают тепловому 
излучению поки-

дать планету. Га-
зы нагреваются 
сами и, как след-
ствие, нагревают 
нижние слои ат-

мосферы.
За весь XX в. 

температура её ниж-
них слоёв выросла 

на 0,8°C. Причём две 
трети роста пришлись 

на период после 1980 г. Если 
ничего не делать, предупрежда-
ют учёные, планета продолжит 
нагреваться и дальше, что при-
ведёт к необратимым послед-
ствиям для экологии. В 2015 г. 
в Париже было принято согла-
шение по климату между стра-
нами ООН. Подписавшие его 
участники должны снижать вы-
бросы парниковых газов со сво-
их территорий.

Цель Парижского соглаше-
ния – удержать рост глобальной 
средней температуры до кон-
ца этого века в пределах 1,5°C 
по сравнению с доиндустри-
альным периодом. Но сейчас 
мало кто сомневается, что это 
требование останется невыпол-
ненным.

ПЛАНЕТА СТАНЕТ ПАРНИКОМ

Новость о том, что тропичес-
кие леса перестают выполнять 
функции по поглощению угле-
кислого газа, обескураживает. 
На что же ещё рассчитывать че-
ловечеству, как не на «зелёные 
лёгкие» планеты»?

На самом деле куда более 
важной для баланса климата 
экосистемой является океан. 
Это гигантский резервуар и ак-
кумулятор тепловой энергии. 
Пока он не позволяет потепле-
нию разогнаться до катастро-

фических величин, но не стоит 
тешить себя иллюзиями.

«Рост глобальной темпера-
туры, связанный с антропоген-
ными выбросами CO₂, может 

дестабилизи-
ровать природ-
ные резервуа-
ры парниковых 
газов – донные 
отложения ме-
т а н г и д р а т о в 

в Мировом океане, – считает 
биофизик Алексей Карнаухов. – 
Эти образования стабильны 
при низких температурах и вы-
соких давлениях. Повышение 
температуры выше некоторой 
критической отметки приведёт 
к их распаду и выбросу огром-
ных количеств метана из оке-
ана в атмосферу. Поскольку 
метан – тоже парниковый газ, 
глобальное потепление уско-
рится и приобретёт необрати-
мый характер. В итоге темпе-
ратура на поверхности планеты 

может увеличиться более чем 
на 100°C, что сделает нашу 
жизнь на Земле невозможной».

Алексей Карнаухов извес-
тен как автор теории парнико-
вой катастрофы. Ещё в начале 
 1990-х он описал с помощью 
уравнений связь между содер-
жанием в атмосфере того же 
CO₂ и температурой воздуха. 
Математическая модель по-
казывала, что при сохранении 
выбросов антропогенных газов, 
какие были в то время, темпера-
тура в ближайшие 200–300 лет 
должна вырасти на сотни гра-

дусов. После этого рост оста-
новится, но будет уже поздно: 
условия на Земле станут напо-
минать те, что сейчас на Венере. 
Там температура у поверхности 
планеты – плюс 500°C, а значи-
тельную часть атмосферы зани-
мает углекислота.

«Ещё одним неприятным 
следствием глобального по-
тепления является повышение 
уровня Мирового океана, что, 
кроме непосредственной опас-
ности затопления обширных 
территорий и исчезновения не-
которых островных государств, 
грозит активизацией процессов 
в земной коре. Это должно слу-
читься из-за перераспределе-
ния давления на океанические 
и континентальные плиты, – 
обращает внимание Алексей 
Карнаухов. – За первые два де-
сятилетия XXI в. мы уже стали 
свидетелями экстремальных 
сейсмических явлений, общее 
количество которых примерно 

соответствует их числу за всё 
XX столетие. Что это? Просто 
игра случайности или же мы 
должны готовиться к ещё бо-
лее экстремальным событиям?

Ряд учёных считает, что се-
годня весьма вероятны такие 
природные катастрофы, как 
извержение Йеллоустонского 
вулкана в США или суперзем-
летрясение в Японии, – они 
могут привести к многочислен-
ным жертвам и сделать значи-
тельную часть территории этих 
стран непригодной для жизни».

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ

НАУКА

Пикник XXII века? Кадр из фильма «Планета бурь»

Антропогенные (вызванные дея-
тельностью человека) выбросы  
CO₂ могут привести к повыше-
нию температуры на 100°C, что 
сделает планету непригодной 
к жизни. Коллаж Андрея ДОРОФЕЕВА

НА ПОРОГЕ БОЛЬШОЙ ЖАРЫ
Учёные предрекают Земле новые природные катастрофы и адское пекло

«КОГДА В САМОЛЁТАХ 
СТАЛИ СТАВИТЬ ТУАЛЕ-
ТЫ, РОМАНТИКА ПОКИ-
НУЛА АВИАЦИЮ», – ШУ-
ТЯТ БЫВАЛЫЕ ПИЛОТЫ.

Первые туалеты в небе 
появились на пассажирс-
ких дирижаблях, которые 
Германия строила между 
двумя мировыми война-
ми. В военной авиации 
первенство за американ-
ским тяжёлым бомбар-
дировщиком B-29. А вот 
в СССР авиаторы долго 
летали по принципу «не 
маленький, потерпишь».

Самолёты тем вре-
менем становились всё 
совершеннее. Даль-

ние бомбардировщики 
и военные транспорт-
ники к 50-м гг. могли 
держаться в воздухе де-
сятки часов. Именно 
на них в советских ВВС 
появились первые туале-
ты. На «стратегах» Ту-95 
ранних серий унитаз без 
стенок и двери был уста-
новлен сразу за рабочим 
местом радиооператора. 
Канализации не было – 
под сидушкой стояло 
обычное ведро. В начале 
80-х гг. туалетная кабина 
на Ту-95МС всё-таки по-
явилась. На стратегичес-
ком бомбардировщике 
Ту-160 её спроектирова-
ли изначально.

Хорошо пилотам боль-
ших самолётов, там есть куда 
встроить унитаз. А как быть 
лётчикам-истребителям? 
Вроде бы горючего в истре-
бителе всего на пару часов 
полёта, можно и потерпеть. 
Но в 80-х гг. и на них стали 
появляться системы дозап-
равки в воздухе. В начале 
американской операции 
против Афганистана (2001 г.) 
авиаподдержку наземным 
войскам оказывали самолёты палубной 
авиации из Персидского залива. Туда 
и обратно с семью (!) дозаправками – это 
12–15 часов, столько ни один мочевой 
пузырь не выдержит. Первым решением 
были… памперсы для взрослых.

В ВКС России начали с санитарных 
бачков – герметически закрывающихся 

ёмкостей с широкой, чтобы 
не промахнуться, горлови-
ной. Позднее появились 
шланги с воронкой. Эти ус-
тройства решали проблему 
сбора жидких отходов. Прав-
да, чтобы воспользоваться 
ими, нужно было отстегнуть-
ся от катапультного кресла.

Санбачки и шланги при-
меняли на самолётах 4-го 
поколения: Су-27, МиГ-29 
и Су-34. Для Су-57 разра-

ботали особые трусы с вытяжкой ПЖ-1. 
Это высокотехнологичное устрой ство, 
которое через промежуточный резерву-
ар и эжектор выводит жидкие отходы за 
борт. Проблема утилизации твёрдых отхо-
дов лётчика-истребителя пока не решена.

Сергей ЗАЛЕССКИЙ
Фото из соцсетей

АВИАЦИЯ

Туалет в дальних бомбардиров-
щиках Ту-95. 

ЛЕТУЧИЕ ТУАЛЕТЫ: ОТ ВЕДРА В УНИТАЗЕ ДО ТРУСОВ С ВЫТЯЖКОЙ

Трусы с приёмником жид-
кости ПЖ-1.
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ПАНДЕМИЯ КОРОНАВИРУСА 
ПОВЛИЯЛА НА ВСЕ СФЕРЫ НА-
ШЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, И ПРЕД-
ПРИНИМАТЕЛЬСТВО В КРАЕ 
СИЛЬНО ПОСТРАДАЛО.

Однако камчатские произво-
дители не только успешно справ-
ляются с последствиями на род-
ном полуострове, но и выходят на 

международный 
рынок. Помогает 
региональным 
предпринимате-
лям Центр под-
держки экспор-
та Камчатского 

края. Его руководитель – Та-
тьяна ЛОМОВА рассказала об 
особенностях местного произ-
водства и поделилась итогами 
работы за 2020 год.

В ЦИФРОВОМ ФОРМАТЕ

- Несмотря на сложную эпиде-
миологическую ситуацию в мире, 
полную приостановку междуна-
родного туризма, который ранее 
составлял основную долю работы 
ЦПЭ, мы оказали 237 услуг для 
105 предпринимателей Камчат-
ского края, – рассказывает Та-
тьяна Владимировна. – Одним 
из важных событий стало участие 
шести местных производителей 
в международной выставке про-
дуктов питания, напитков и сырья 
«Продэкспо-2020» в начале года.

Компаниям из рыбодобываю-
щей, пищевой, туристической 
отраслей мы помогли найти пар-
тнёров в КНР и Корее, а также 
представили продукцию местных 
предпринимателей на 29-й Меж-
дународной выставке продуктов 
питания «WorldFood Moscow 2020».

Кроме того, в целях популя-
ризации внешнеэкономической 

деятельности Центром органи-
зован и проведён ежегодный ре-
гиональный конкурс «Экспортёр 
года – 2020». Он состоялся в крае 
в третий раз, участие в нём при-
няли шесть субъектов малого и 
среднего предпринимательства.

Награды присуждались за 
успехи в развитии несырьевого 
экспорта по итогам 2019 г. Были 
определены победители по трём 
номинациям. «Экспортёром года 
в сфере услуг» лучшей призна-
на туристическая компания ООО 
«Орлан Камчатка». «Экспортёром 
года в сфере агропромышленно-
го комплекса» победителем стала 
рыбодобывающая компания ООО 
«Восточный берег». В номинации 
«Прорыв года» выиграла туристи-
ческая компания ООО «Беартро».

- Татьяна Владимировна, как 
ограничительные меры, вве-
дённые во всём мире из-за ин-
фекции COVID-19, повлияли на 
Центр и предпринимателей?

- На фоне борьбы с пандеми-
ей мы перешли в digital – про-
движение с помощью цифровых 
технологий. Так мы смогли орга-
низовать для 12 туристических 
компаний участие в международ-
ной туристической онлайн-вы-
ставке «RED 2020». Представи-
ли профессионалов турбизнеса 
Камчатского края в Германии, 
Австрии, Швейцарии и Индии.

На протяжении всего года со-
трудники Центра поддерживали 
предпринимателей, консульти-
ровали, искали покупателей, об-

учали основам экспортной дея-
тельности. И мы не собираемся 
останавливаться, продолжая 
оказывать услуги по подготов-

ке и переводу на иностранные 
языки презентационных и других 
материалов в электронном ви-
де, помогать предпринимателям 
размещаться на международных 
электронных торговых площад-
ках и содействовать в создании 
и модернизации сайтов произ-
водителей.

ПРОДУКЦИЯ 
НА ЭКСПОРТ

В 2020 году камчатскими 
предпринимателями заключено 
18 контрактов при поддержке 
Центра. Странами для экспорта 
стали США, Канада, Королевство 
Норвегия, Оман, Финляндия, Ве-
ликобритания, Франция, Австрия, 
Китай, Беларусь, Украина, Казах-
стан.

- Расскажите о самых ярких 
камчатских экспортёрах.

- Сегодня «визитной карточ-
кой» регионального экспорта 
можно по праву назвать «Камчат-
ский иван-чай» от компании ООО 
«Камчатэтнотур». Производите-

ли проявили интерес к расшире-
нию географии поставок своей 
продукции и обратились к нам в 
2019 году. Компания занимается 
ручным сбором и изготовлением 
иван-чая в Соболевском районе. 
Особый биохимический состав 
кипрея и экологический статус 
территории происхождения не 
может оставить равнодушным.

Представители компании 
прошли обучение на семинарах 
Школы экспорта и в результате 
совместной работы по оценке 
маркетинговых характеристик 
«Камчатского иван-чая» получи-
ли предложение модернизиро-
вать формат упаковки: выпускать 
продукцию в виде спрессован-
ного медальона для дальнейшей 
удобной транспортировки и хра-
нения. Также для работы с потен-
циальными странами-партнёра-
ми компания подала заявку на 
создание сайта на иностранном 
языке, работа над которым была 
закончена в январе 2019 года.

- И камчатский иван-чай за-
воевал мир?

- Он действительно приходится 
по вкусу всем – в сентябре 2019 
его впервые представили на меж-
дународной выставке «WorldFood 
Moscow-2019». Иван-чай понра-
вился иностранным участникам и 
посетителям выставки, и именно 
тогда наши производители реши-
ли, что следующим шагом на пути 
к экспорту станет выход на элек-
тронные международные торго-
вые площадки.

С начала 2020 года продукция 
компании размещена на пло-
щадке eBay.com. Первыми поку-
пателями иван-чая стали жители 
солнечного Лос-Анджелеса, а в 
дальнейшем «визитная карточка» 
Камчатки оказалась в домах жите-
лей Норвегии, Франции, Канады.

«Камчатэтнотур» не останавли-
вается на достигнутом, стараясь 
постоянно расширять географию 
продаж своей продукции. И по-
даёт отличный пример другим: 
за год пять субъектов малого и 
среднего предпринимательства 

Камчатки вышли на экспорт по-
средством международной элек-
тронной торговой площадки eBay.

СДЕЛАНО В РОССИИ

Система добровольной сер-
тификации «Сделано в России» 
помогает повышать узнаваемость 
товаров и брендов на зарубежных 
рынках, – говорит Татьяна Влади-
мировна. – Центр уже помог ком-
паниям-рыбопромышленникам 
ООО «Корякморепродукт», ООО 
«Витязь-Авто» и ООО «Восточ-
ный Берег» пройти процедуры 
на сертификацию в Российском 
Экспортном Центре.

- Сложно получить такую 
маркировку?

- Для вступления в программу 
продвижения «Made in Russia» 
необходимо пройти процедуру 
добровольной сертификации 
продукции или услуг. Эксперты 
РЭЦ (Российского Экспортного 
Центра) проведут независимую 
оценку компетенций и внешнеэ-
кономического потенциала ком-
пании, а также проверят продук-
цию на соответствие требованиям 
российского законодательства. 
Успешное подтверждение соот-
ветствия требованиям «Сделано в 
России» позволяет гарантировать 
надёжность производителя и без-
опасность изготавливаемой про-
дукции или оказываемых услуг.

Виктор СИЛАЧЁВ
На правах рекламы

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА КАМЧАТКИ
Кто помогает региональным брендам завоёвывать зарубежный рынок

Сувениры создают с любовью.

В 2020 году в качестве 
дополнительных мер по 
увеличению продаж субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства, раз-
мещённых на электронных 
торговых площадках eBay, 
Центр провёл переговоры с ру-
ководством УК «Аэропорты 
регионов» по размещению в 
залах ожидания лайтбоксов 
с рекламной информацией 
о возможности приобре-
тения товаров камчатских 
производителей. С компа-
нией подписан договор, 
макет согласован с eBay, 
с 29.07.2020 три лайтбокса 
размещены в залах регистра-
ции и ожидания аэропорта.

 КСТАТИ

Центр поддержки экспор-
та Камчатского края на-
ходится по адресу: г. Пе-
тропавловск-Камчатский, 
проспект Карла Маркса, 
23, БЦ «АТОМ»: 1 этаж, 
фронт-офис центра оказания 
услуг «Мой бизнес»; 5 этаж, 
офис 508. Телефон +7 (4152) 
215-052, e-mail: kamexport@
kamexpocenter.ru.

 СПРАВКА

В 2020 ГОДУ КАМЧАТСКИМИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ 
ЗАКЛЮЧЕНО 18 КОНТРАКТОВ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЦЕНТРА. 
СТРАНАМИ ДЛЯ ЭКСПОРТА СТАЛИ США, КАНАДА, 
КОРОЛЕВСТВО НОРВЕГИЯ, ОМАН, ФИНЛЯНДИЯ, 
ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, ФРАНЦИЯ, АВСТРИЯ, КИТАЙ, 
БЕЛАРУСЬ, УКРАИНА, КАЗАХСТАН.
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«СЕГОДНЯ НЕ МЫ ВОСПИТЫВА-
ЕМ СВОИХ ДЕТЕЙ, А ЛЮДИ ИЗ-ЗА 
ГРАНИЦЫ. ПОЭТОМУ ГОСУДАР-
СТВО ОБЯЗАНО РЕГУЛИРОВАТЬ 
СФЕРУ ИНТЕРНЕТА», – СЧИТАЕТ 
АВТОР-ИСПОЛНИТЕЛЬ ДЕНИС 
МАЙДАНОВ.

ЧЕЛОВЕК ИЗ РЕГИОНА

- Денис, анонсируя свой новый 
альбом «Я остаюсь», который 
вышел в декабре 2020-го, ты 
написал: «После откровенно па-
триотических альбомов я хотел 
вернуться к себе изначальному». 
Изначально ты не был патри-
отом?

- Патриотические песни 
писал всегда, это продол-
жение моего творчества. Но 
когда носил их на радио или 
предлагал на телевидение, их 
не брали. В 2013-м я написал 
песню «Флаг моего государст-
ва» и презентовал на Дне со-
трудников органов внутрен-
них дел. Мне сказали, что за 
кулисами президент высоко 
отозвался о ней. Это дало до-
полнительный стимул и уве-
ренность, что такие песни 
нужны, их надо выпускать. 
Собрал всё, что у меня на эту 
тему было, написал несколько 
новых. И в 2015-м, 4 ноября, 
в День народного единства вы-
пустил патриотический альбом 
«Флаг моего государства». Я, 
наверное, последний из мо-
гикан, кто, находясь в статусе 
извест ного артиста и автора, 
откликается на эти темы. Мо-
лодёжь не пишет сегодня такие 
песни. Поэтому считаю своим 
долгом время от времени выпу-
скать произведения на патрио-
тическую и военную тематику.

А новый альбом получился 
лирическим, я его писал, не 

особо думая о том, понравится 
он кому-нибудь или нет.

- В песне «Считалочка» рас-
сказана невесёлая жизнь челове-
ка от момента рождения до стука 
молотка по крышке гроба. «Ну 
вот и взрослая жизнь, вот и сотни 
дорог, почему-то все ведут на за-
воды за станок, вот и свадьба, 
съёмный угол по знакомству 
у друзей, в кармане нету ни 
хрена, но мы рожаем детей». 
Не очень патриотично.

- Я человек из региона, 
родившийся в маленьком 
городе Балаково Сара-
товской области, где 200 
тыс. населения. Это са-
мая честная песня, без 
украшений, в которой 
я описал то, как жил 
сам и как там проходит 
жизнь человека. В пес-
не «Утро дорог» есть 
строчка: «В этой стра-
не никогда не закончится 
снег». И многие меня спра-
шивают: «Ты ругаешь свою 
страну за снег?» Отвечаю: «Я 
радуюсь, что в нашей стра-
не есть ярко выраженные 
весна, лето, осень, зима». 
Зимой есть возможность 
лепить снеговиков, ка-
таться на коньках и лыжах, 
съезжать с ледяных горок». 
У этой строчки есть про-
должение: «В этой стране 
даже ночью поют города». 
Мы, русские, позитивная 
нация. Несмотря на то 
что реже улыбаемся по сравне-
нию с европейцами, способны 
искренне радоваться мелочам, 
и нас сложно сломать.

- В песне «Я остаюсь» ты кон-
статируешь: «Мы уже состоим 
из секунд, приложений и цифр». 
По-твоему, это беда нашего вре-
мени?

- В песне есть фраза: «Я пол-
жизни летел, долетел, а теперь 
побежал». Каждый человек 
думает, что он добежит до ка-
кой-то точки, выдохнет и будет 
радоваться жизни, спокойно 
воспитывать детей. «Цифра» 
очень сильно поменяла наш 
мир. И я вынужден опять по-
бежать, чтобы не вывалить-
ся из времени. Оглядываясь 
на свою юность в прош лом ве-
ке, я понимаю, что там всё было 
гораздо медленнее и спокойнее. 
Мы больше времени уделяли ду-
ховной жизни. А теперь нами 
управляют приложения и «циф-
ры». Цифровой мир нас очень 
сильно измельчил. Поэтому 
в этой песне я сказал: «Уходите, 
мельчайте, а я остаюсь». Я вы-
разил внутренний протест всего 
моего поколения.

- Ты так много рассуждаешь 
и поёшь на тему патриотизма. 
А что это для тебя значит?

- Патриотизм – это когда ты 
проживаешь жизнь в профес-
сии и закладываешь фундамент 
для того, чтобы твоя Родина 
процветала. Но и государство 
должно отвечать тебе взаим-
ностью, обязано думать о сво-
их гражданах. Каждый человек 
должен быть защищён и знать, 
что о нём думают и заботятся. 
Тогда и у него появляется осно-
вание любить Родину не на сло-
вах. Можно долго рассуждать 

о патриотизме, но он укрепля-
ется тогда, когда человек в своей 
стране комфортно себя чувству-
ет, когда ему хватает на жизнь. 
Надеюсь, переходный период 
когда-нибудь закончится в на-
шей стране.

- Не кажется ли тебе, что он 
сильно затянулся?

- Такие перемены не быва-
ют быстрыми. После развала 
СССР наша страна проходит 
сложный этап – исторические 
и духовные ценности, кото-
рыми было пропитано наше 
поколение, для совре-
менных детей ничего 
не значат. Это по-

коление роди-

лось с «кноп-
кой» в руке. Но 
не стоит их за 

это упрекать, го-
ворить, что они не 

правы. Нужно идти в ин-
тернет и там создавать 

культурно-идеологический 
контент, который будет 
противостоять тому, что 

валится на головы на-
ших детей. Китай в своё 
время ввёл некий свод 
правил – что такое хо-
рошо и что такое пло-
хо. В Поднебесной 
с экранов телевизора 
исчезли люди с пир-

сингом в носу, татуировками 
на лбу, пользующиеся ненор-
мативной лексикой, нетради-
ционной ориентации и т. д. Они 
сделали свои аналоги YouTube, 
WhatsApp, Twitter и т. д. – всё, 
чем мы пользуемся. Китайцы 
гайки закрутили – и правильно 
сделали.

- Предлагаешь то же самое 
сделать у нас?

- Да. Иначе получается, что 
не мы воспитываем своих детей, 
а люди из-за границы. Поэтому 
государство обязано регулиро-
вать сферу интернета. Если мы 
провозглашаем курс на демогра-
фию, значит, должны создавать 
в сети основы для этого, а не 
пропагандировать нетрадици-
онные семьи. Иначе кто будет 
рожать? Мы уже получили по-
коление, не желающее воевать 
за свою страну. Если мы будем 
пацифистами, нас сожрут. Мно-
гие европейские страны не ста-
ли наращивать военную мощь, 
а просто сложили лапки. А Рос-
сия всегда отстаивала свои цен-
ности и будет это делать впредь.

- У тебя масса ведомствен-
ных наград: «За защиту Крыма», 
«За пропаганду спасательного 
дела», «За содействие МВД», 
«За вклад в укрепление правопо-
рядка», «Участнику военной опе-
рации в Сирии», «За содейст вие 
Росгвардии», «За службу на Се-
верном Кавказе» и т. д. В каких 

военных операциях ты участво-
вал? Насколько весом твой вклад 
в укрепление правопорядка, спасе-
ние утопающих?

- «Пропаганда спасатель-
ного дела» имеет отношение 
к моим концертам в 2013 г., 
когда затопило Дальний Вос-
ток. У меня там был заплани-
рован тур, который мы хотели 
сначала отменить, потому что 
многое находилось в аварийном 
состоянии, какие-то ДК были 
затоплены. Но я решил не отме-
нять, а поехать. Большую часть 
денег, заработанных в туре, мы 
перечислили на благотворитель-
ные счета людей, пострадавших 
от наводнения.

В 2009–2010 гг. ездил в Чеч-
ню и Ингушетию. Это были 
неспокойные времена, когда 
атаковали парламент и вокруг 
свистели пули. В январе 2016-го 
дважды был в Сирии – в сос таве 
сборного концерта и с сольным 
выступлением. Помню, в июле 
стояла жуткая жара. Мы собрали 
все вентиляторы в части и об-
ложили ими сцену. Но концерт 
получился отличный! Кстати, 
я мог оказаться на борту Ту-154, 
разбившегося 25 декабря в Со-
чи. Руководитель департамента 
культуры Минобороны Антон 
Губанков позвонил мне в октя-
бре и спросил: «Слетаешь с нами 
ещё раз в Сирию в декабре? Ты 
дважды был. Бог любит троицу». 
«Какие вопросы, – ответил я. – 
Полетим». А потом было приня-
то решение: артистов, которые 
летали туда неоднократно, не 
дёргать. И в этот самолёт я не 
попал. В память о погибших 
я написал песню «Мне хотелось 
бы жить».

На Донбасс езжу регулярно 
с 2014-го.

«ПОЮ НЕ ТОЛЬКО В КРЕМЛЕ»

- Что тебе дают поездки в та-
кие места?

- Если говорить про юго-вос-
ток Украины, то это родина мо-
ей мамы. В детстве все летние 
месяцы я проводил в Луган-
ской области, Свердловском 
районе, близ шахты 3-бис. Там 
живут наши русские люди, 
которые зависли между двумя 
государствами. Они тоже хотят 
радоваться, испытывать поло-
жительные эмоции. Поэтому, 
когда Родина предлагает пое-
хать в такие места, не раздумы-
вая еду. Считаю, артист должен 
выступать не только в Кремле, 
где комфортно и красиво, но 
и там, где порой очень нужно.

Полный текст интервью 
читайте на сайте www.aif.ru  

«В ИНТЕРНЕТЕ Я БЫ ГАЙКИ ЗАКРУТИЛ»
Денис Майданов: «Мы уже получили поколение, которое не хочет воевать за свою страну» 

«Мы, русские, позитивная нация, хоть и редко улы-
баемся».  Фото Александра ХИТРОВА/БелТА/ТАСС

ЛИЦА

Владимир 
ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru

НАРОДЫ

Слышала, что учёные до-
казали, будто индейцы пе-
ребрались в Америку с Бай-
кала. Это они серьёзно?

О. Воронова, Улан-Удэ

До сих пор прародиной ко-
ренных американцев считалась 
северо-восточная Сибирь, от-
куда они перебрались на Аля-
ску по суше, бывшей на месте 
Берингова пролива. Недавно 
международная группа учёных 
исследовала образцы ДНК 19 че-
ловек, живших в Сибири в пери-
од от 14 до 4 тыс. лет назад. Среди 
биообразцов был зуб, найденный 
в пещере Усть-Кяхта-3 у озера 
Байкал ещё советскими архео-
логами. В геноме обнаружились 
компоненты, устанавливающие 
родство охотников-собирателей 

Байкальского региона эпохи 
верхнего палеолита, более позд-
них эпох каменного и начала 
бронзового веков с коренными 
американцами.

«Генетические исследования 
показали сходство гено фонда 
доисторического населения 

Прибайкалья 
и первых пере-
селенцев в Аме-
рику, – говорит 
директор НИИ 
и Музея антро-
пологии МГУ 

Александра Бужилова. – Для ан-
тропологов это ожидаемый ре-
зультат, но благодаря применён-
ным технологиям учёные смогли 
в деталях узнать генетическую 
историю формирования насе-
ления Прибайкалья начиная 
с верхнего палеолита до эпохи 
бронзы».

ПРАВДА ЛИ, ЧТО АМЕРИКАНСКИЕ 
ИНДЕЙЦЫ РОДОМ С НАШЕГО БАЙКАЛА?

КАМЧАТКА
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АНЕМИЯ – КРИЧАЩИЙ ПОВОД СДЕЛАТЬ КОЛОНОСКОПИЮ 
ВСЕМ БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЯ.«

Юлия 
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

ДОЙТИ ДО ПЯТОЙ ТОЧКИ
Профессор-проктолог – о симптомах, которые должны насторожить

Нельзя:
✔ Красное мясо. Когда я говорю это на при-

ёме, мне часто (особенно женщины) задают вопрос: 
«И сосиски тоже?» Их в первую очередь. Сосиски, 
колбасу и все мясные деликатесы. Неправильное 
питание – самый страшный враг, который приводит 
к раку толстой кишки.

✔ Курение и алкоголь. Курение увеличива-
ет риск заболевания в 1,5–2 раза. К сожалению, 
не только крепкие алкогольные напитки, как дума-
ли раньше, но и (конкретно для нашей популяции 
и Северной Европы) пиво и вино в неумеренных 
количествах тоже ведут к увеличению рисков забо-
левания в 1,5 раза.

✔ Высококалорийные продукты: белые булоч-
ки, выпечка, крахмалистая пища, макароны и т. п. – 
всё это работает против нас.

✔ Сахар. Сладости  – это путь к  ожирению. 
А жир – источник хронического воспаления, которое 
запускает механизм мутации в толстой кишке. Что 
ведёт к риску развития рака толстой кишки.

Можно
Всё, но в разумных количествах. Если вы чётко 

понимаете, что «нельзя». Да, красное мясо может 

увеличивать риск, но это не значит, что вы его со-
всем не можете есть. Безопасная норма – 300 грам-
мов в неделю. Это хорошая порция стейка. Если вы 
ещё запили его бокалом вина или кружкой пива, 
рюмкой крепкого алкоголя, считайте, что вы свою 
недельную норму в этот день выполнили. Поэтому 
дальше – без булочек, сахара, мороженого, пи-
рожного. Ешьте курицу, овощи (но не картошку). 
Кабачки, капуста, морковь только на первый взгляд 
кажутся пресными и однообразными. Любая хозяй-
ка в состоянии сделать из этого чудеса кулинарии. 
Но если вы будете стыдливо прикрываться тем, что 
вы добавляете в тарелку здоровую пищу – листики 
салата или капусты, но параллельно съедать ки-
лограммами красное мясо, булки, пьёте чай с 3–4 
ложками сахара, курите, употребляете алкоголь, 
то вы неизменно будете идти к своему раку. Неиз-
вестно, доживёте или нет. Всё-таки первая причина 
смертности у нас в стране – сердечно-сосудистые 
заболевания, выходит в лидеры и диабет. К сожа-
лению, трагедии, когда молодые люди приходят 
с диагнозом рака толстой кишки, я вижу регулярно. 
Поэтому будьте бдительны. И не забудьте сделать 
колоноскопию!

КСТАТИ

ШЕСТЬ «ЗАПОВЕДЕЙ» ПРОФЕССОРА ЦАРЬКОВА

Не каждый сможет отказаться от колбасок, сосисок и всяких 
вкусностей. Фото PhotoXPress

БЕЗОПАСНАЯ ПОРЦИЯ КРАСНО-
ГО МЯСА – 300 ГРАММОВ В НЕ-
ДЕЛЮ. А СОСИСКИ, КОЛБАСА 
И СЛАДКАЯ ВЫПЕЧКА – САМЫЙ 
БЛИЗКИЙ ПУТЬ К РАКУ ТОЛСТОЙ 
КИШКИ.

Почему каждый пятый среди 
заболевших злокачественными 
опухолями кишечника – пациен-
ты до 40 лет? Какие «заповеди» 
стоит соблюдать, чтобы умень-
шить риск попадания в их число? 
Как связан геморрой и рак? Не-
ожиданные подробности опас-

ного заболевания 
раскрыл дирек-
тор клиники 
колопроктоло-
гии и малоинва-
зивной хирургии 
Сеченовского 

университета, профессор, док-
тор медицинских наук Пётр 
ЦАРЬКОВ.

ПРЕДВЕСТНИКИ БЕДЫ

- Пётр Владимирович, ка-
ков масштаб проблемы, много 
ли заболевают раком толстой 
кишки?

- Во всём мире – Европе, 
США, Японии, Австралии 
и т. д. – заболеваемость растёт 
у молодёжи до 40 лет, а в стар-
шей возрастной группе снижает-
ся. Вероятно, такое омоложение 
связано с изменившейся средой 
обитания, характером питания, 
интернет-привычками. В Рос-
сии, по данным официальной 
статистики, число раков растёт 
во всех возрастных группах, 
из них стабильно 20% пациентов 
– до 40 лет. Думаю, что это не 
феномен нашей страны, а огре-
хи учёта. Так что вряд ли мы 
чем-то отличаемся от осталь-
ного мира. В абсолютных циф-
рах сегодня 65 тыс. пациентам 
ежегодно ставится диагноз «рак 
толстой кишки». Он занимает 
третью позицию среди онкоза-
болеваний. А если сложить рак 
ободочной и прямой кишки, то 
в реальности в нашей стране 
они на втором месте после рака 
лёгкого у мужчин, у женщин – 
после гинекологических раков.

- Каковы самые частые сим-
птомы – выделение крови и боль?

- К сожалению, это не так. 
Самый частый симптом, кото-
рый мы отмечаем у большин-
ства пациентов, никогда ранее 
не видевших крови в кале, – из-
менение режима опорожнения 
кишечника. Например, чаще 
случаются поносы или запоры, 
меняется частота опорожнения, 
цвет и консистенция кала. Все 
отклонения от привычного 
для любого человека акта де-
фекации – тот самый микро-

предвестник, который может 
стать поводом для обращения 
к врачу и проведения колоно-
скопии. Это сегодня един-
ственный метод, который даёт 
полную диагностику.

Второй по частоте сим-
птом – патологические при-
меси в кале, и кровь среди них 
занимает ведущее место. Кроме 
этого может быть слизь или не-
переваренная пища.

Ещё один важный симптом 
для раков правой половины 
ободочной кишки – анемия 

в анализах. Подобные трагедии 
у нас еженедельно наблюдают-

ся на колопроктологических 
приёмах. Приходит паци-
ент (а они часто приходят 

с большими запу-
щенными формами 

з а б о л е в а -
ния) и рас-
сказывает 

об одном и том 
ж е .  Полгода 
назад стало ху-

же, начала 
кружиться 
голова, но 

кишечник не болел и не бо-
лит до сих пор. Человек 
пошёл в поликлинику, 
сдал анализы, обнару-

жили анемию, назначили лече-
ние. Полгода он лечился с пере-
менным успехом или без него. 
Когда, наконец, врачу в голову 
приходит всё-таки мысль, что 
нужно провести колоноско-
пию, УЗИ или рентген грудной 
клетки, находят отдалённые 
метастазы. Начинают искать их 
источник. И вот здесь рак пра-
вой половины толстой кишки 
выходит на первое место.

Анемия – это просто кри-
чащий повод для проведения 
колоноскопии всем без исклю-
чения. Даже если установлено, 
что для неё есть гематологиче-
ская причина. Потому что одно 
не исключает другого.

Боли и непроходимость, 
вздутие живота, рвота, кото-
рые часто упоминаются как 
симптомы рака толстой кишки, 
к сожалению, признаки уже за-
пущенной стадии. Диагности-
ровав их, мы понимаем, что 
помощь, которая могла быть 
довольно эффективной, скорее 
всего, запоздала.

СТЫД НЕ УБИВАЕТ

- Спасает операция?
- 5% больных на ранней ста-

дии мы даже хирургических 
вмешательств в полном смыс-
ле слова не делаем. Эндоско-
писты удаляют опухоль через 
колоно скоп. На 1–2-й стадии 
заболевания вероятность выз-
доровления выше 90%. Девять 
из десяти человек выздорав-
ливают. Причём большинству 
удаётся выполнить органосо-
храняющую операцию. У боль-
ных с 3-й стадией заболевания 
мы сейчас выходим на 80%-ный 
уровень 5-летней выживаемо-
сти. В клинике Сеченовского 
университета разработаны уни-
кальные методы хирургическо-
го лечения рака толстой кишки. 
Недавно демонстрировали одну 
из таких операций итальянцам. 
То, что в Европе считается при-
говором, у нас в 70% случаев из-
лечивается.

Для 4-й стадии заболевания 
картина печальная. Из группы 
больных с отдалёнными метас-

тазами мы можем спасти одного 
из десяти. Мы можем долго бо-
роться за них, продлять жизнь, 
но в конечном итоге потерпим 
неудачу. А вот цифры. В Рос-
сии 35% пациентов поступают 
с запущенными формами забо-
левания, то есть с 4-й стадией. 
С ранними формами заболе-
вания – 15%. Нужно вовремя 
обращаться к врачам. Не надо 
стесняться делать колоноско-
пию и доводить до финишной 
черты. Стыд не убивает. А вот 
рак толстой кишки – легко.

- Говорят, что геморрой мо-
жет перерасти в рак. Это прав-
да?

- Ещё несколько лет на-
зад я однозначно ответил бы 
«нет». Геморрой сам по себе 
не приводит к раку. Но ста-
тистические исследования 
свидетельствуют: у больных 
с выявленным раком толстой 
кишки проявления геморро-
идальной болезни отмечаются 
на более высоком уровне, чем 
у не имеющих рака. По всей 
вероятности, процессы, веду-
щие к образованию рака, со-
пряжены с теми изменениями, 
которые могут приводить и к 
образованию геморроидальной 
болезни. Организм же единое 
целое. Одно заболевание мо-
жет развиваться независимо 
от другого, но имеет схожие 
с ним пусковые крючки. 

Например, обездвиженность, 
характер питания, склонность 
к запорам и т. д. Это то, что 
приводит к образованию и ге-
морроя, и рака. По этому если 
есть геморрой, стоит задумать-
ся о проведени и колоноскопии. 
У нас в клинике на днях опери-
ровали женщину 65 лет, которая 
пришла с жалобами на выпада-
ющие геморроидальные узлы 
и кровотечения заднего прохода. 
На первый взгляд диагноз очеви-
ден – геморрой. Но врач обязал 
больную сделать колоно скопию. 
В сигмовидной кишке, в 40 см 
от заднего прохода, была выяв-
лена небольшая, 1-й стадии, опу-
холь. Через несколько дней после 
операции пациентка выписа лась 
домой. С вероятностью 95% 
и выше она излечена от своего за-
болевания. Есть другой пример. 
В феврале больную дважды опе-
рировали в одной частной кли-
нике по поводу геморроидаль-
ной болезни. Дополнительное 
исследование кишки не провели. 
После весеннего карантина она 
пришла к нам с раком 4-й стадии, 
но помочь было невозможно да-
же химиотерапией. Повторюсь: 
на ранних стадиях излечение 
возможно в 80–90%.

КАМЧАТКА




